



Nouvelles de GéolVal

Mai 2024 – Août 2024

Lettre d'été

Bonjour à tous les GéolValiens. C'est l'heure de la rentrée. Vous trouverez dans cette lettre un résumé des faits marquants de notre association pour les quatre derniers mois, période traditionnellement active avec le retour des beaux jours.

1. Notre activité « excursions »

Nous distinguons trois types d'excursions :

- **Les sorties que nous organisons en autonomie, dites « Tout public »**

N'oubliez pas, les comptes rendus, photos et livrets guides sont disponibles sur le site GéolVal.fr et [Facebook](https://www.facebook.com/GéolVal/).

Début mai, l'excursion de la région espagnole de Nocito-Belsue, début mai a attiré une quinzaine de randonneurs. Cette sortie géologique et touristique a permis de découvrir les paysages spectaculaires et sauvages avec ses profonds canyons, du nord de la Sierra de Guara en Aragon. Le contexte géologique fluvio-deltaïque de la bordure sud-pyrénéennes associée à des phénomènes karstiques a été présenté par le géologue espagnol Diego Vasquez, qui œuvre régulièrement avec GéolVal.

Malgré une belle participation (plus de 20 inscrits) et un public jeune et nouveau (CAF des Charentes) pour une sortie "physique" (1200 m de dénivelé), le col de Pétragème n'a pas livré ses secrets : la sortie avait pour but de mieux comprendre la nature de cette plateforme carbonatée dite des "Calcaires des Canons" ; mais, pris dans les glaces et la brume, le panorama sur les rideaux progradantes des calcaires crétacés du Santonien des falaises de Pétragème est resté invisible...même en juin ! A retenter une autre année, en juillet peut-être ... ?

Heureusement le petit groupe du CAF avait pu s'initier à la géologie la veille autour du plateau du Benou.

Pour la sortie landaise du mois d'août, tous les participants ont pu découvrir les formations miocènes - marines et continentales - et ramener quelques coquillages à la maison ... mais les troncs d'arbres fossiles d'Arjuzanx sont bien sûr restés sur place ! Ce fut l'occasion d'évoquer les changements climatiques de cette partie de l'Aquitaine, dans un passé pas si lointain, mais aussi l'occasion de voir comment de grands (et moins grands) sites industriels sont (progressivement) rendus à la nature sauvage...



Barranco de la Pilara



Pétragème : neige et brume



Bois fossile Arjuzanx

• Les sorties demandées par des associations, professionnels, enseignants

Les sorties scolaires printanières en vallée d'Aspe ont continué en mai avec les premières spécialité SVT du lycée de Lormont puis de Poitiers (les périclites d'Urdach, les plis et discordances de la Haute-Chaîne au lac d'Estaens) et les 4° du collège Pierre Emmanuel de Pau (le Belvédère de Bedous).



Pour le collège Pierre Emmanuel, GéolVal a proposé en lien avec leur enseignant de SVT une session sur les (micro)fossiles, en salle, pour les 5°, et une sortie sur le terrain au Belvédère de Bedous avec les 4°.

Trois sorties lycéennes sont encore prévues pour le dernier trimestre de l'année 2024.

• Les sorties que nous assurons en partenariat

• Excursions de Géotourisme «voir les Pyrénées autrement »

en partenariat avec les Offices de Tourisme et TER Nouvelle Aquitaine ces excursions comportent deux volets : les Visites guidées en Gt et les Randonnées estivales.

Retenez les dates des prochaines sorties en juillet et août puis en octobre :

Les Visites guidées en Géotrain ont eu cette année du succès grâce à une importante opération de tractage à Pau et environ, mais aussi à Gan, Nay, Mourenx etc (Offices de tourisme, médiathèques, centres sociaux, commerces, camping.....)

Merci à Isabelle, Laure, Marielle, Marie-Claude, Zoé, Claude, Gilles, Michel, Robert qui ont distribué les affiches !



Une cinquantaine de personnes a ainsi participé à ces excursions.

Le public a été varié : nous avons même accompagné avec leurs soignants un groupe de personnes à mobilité réduite pour lesquelles une visite autour des matériaux de construction des bâtiments patrimoniaux de Bedous a été aménagée.

A noter que la nouvelle date de la Visite Guidée en Géotrain d'automne : elle aura lieu le mercredi 30 octobre 2024

La première randonnée estivale aux mines de Caussiat a été annulée à cause du manque de clients. Les trois autres : 1er août : karst de la Pierre Saint-Martin, 8 août : discordances géologiques autour du lac d'Estaens et 15 août dans le vallon d'Azun avec discordances et paysages glaciaires ont attiré un public curieux.

Les comptes rendus et/ou livrets guide sont [en ligne sur le site](#)



2. Les manifestations auxquelles nous avons participé

Sont concernées ici des journées particulières ou des congrès.

• Journées de la géologie (JNG)

Fin mai, la sortie dans Orthez dans le cadre des JNG a attiré une quarantaine de personnes. Deux groupes d'une vingtaine de participants ont déambulé successivement le long des rives du gave pour visualiser les résultats de l'érosion du gave puis au sein de l'ancienne cité d'Orthez à la rencontre des matériaux divers utilisé en architecture entre la maison de Jeanne d'Albret et la Tour Moncade. Une présentation globale de la géologie locale a suivi à la maison Gascoin.



au bord du Gave



L'escalier en dalles de flysch de la maison d'Albret



Exposition à la maison Gascoin

- **GeoloDia**

Nous avons été sollicités par Antonio CASAS pour nous associer à nos partenaires espagnols de l'Université de Saragosse au sujet du Geolodia de la province de Huesca prévu le 21 mai au col du Pourtalet.. Devenue ainsi un JNG frontalier, cette excursion a réuni plus de 60 randonneurs dont une majorité d'espagnols et environ 15 membres de GéolVal. !

3. Notre patrimoine matériel et digital ? numérique ?

Chapitre relatif aux panneaux de la Route Géologique TransPyrénéenne (RGTP) et du GéoTrain(GT) ; à notre documentation (papier ou numérique) ou nos collections de roches, fossiles ou minéraux.

- **Collège Pierre Emmanuel**

Le stockage de nos archives et de matériels nécessaires à nos excursions et activités externes est dorénavant opérationnel.

- **Nos panneaux Route Géologique Trans Pyrénéenne et GéoTrain**

Pas d'action particulière sur ce sujet cet été..

- **Documentation papier**

Flyers GéolVal :

Une [édition 2024](#) est désormais disponible.

Livret guide RGTP :

Le livret guide actuel édité en 2008 mérite d'être actualisé puis réédité.

Une solution existe pour préparer une réédition incluant les panneaux ajoutés (Sarrance) et modifiés (Viaduc d'Escot).

MAIS pour une édition « papier » rien ne peut se faire sans une coopération avec nos partenaires historiques espagnols ayant réalisé la RGTP avec GéolVal : Andres POCOVI ; José Luis SIMON (qui a rédigé le prologue du Livret guide 2008) ainsi que Antonio CAZAS (qui dirigeait la manifestation Geolodia 2024).

Toutefois, certains ont changé de poste, d'autres sont partis à la retraite. De nouveaux contacts sont aussi à trouver.

Mini- guide géologique du GéoTrain :

Les traductions des mini-guides en anglais et en espagnol sont quasiment achevées.

Documentation numérique GéoTrain

La finalisation de nouvelles fiches du Géotrain et certaines traductions en anglais et en espagnol permettent de compléter la collection déjà en ligne sur le site GéolVal.

4. Nos partenariats

Il s'agit du maintien et du développement des partenariats, ou de l'actualisation de conventions

- **Avec nos partenaires du Tourisme**

La coopération se poursuit de bonne façon avec l'OTHB à Oloron et l'OT de Pau ; toutefois la communication autour des randonnées de Géotourisme mériterait d'être renforcée..

- **Avec les élus et acteurs du Territoire**

Des discussions se poursuivent avec le gérant du Pic du Jer à Lourdes pour l'installation de panneaux décrivant géologiquement les paysages observables de la terrasse.

- **Avec le collège Pierre Emmanuel**

Rien cet été du fait des vacances scolaires

ET BIEN-SÛR, RETROUVEZ-NOUS SUR  ET 

De nombreuses nouveautés vous y attendent !

ENFIN N'HESITEZ PAS A PROMOUVOIR GEOLVAL AUTOUR DE VOUS !

(Et pensez à cliquer sur les liens présents dans cette page)